

36	CODHEM/SP/355/2004-2	T.P. Antonio Duarte Díaz Presidente Municipal Constitucional de Luvianos, Estado de México 22
----	----------------------	---

consideren indispensables en dichas áreas, para una mejor protección y defensa de los derechos humanos, tomando como base la dignificación del espacio físico en que desarrollan sus actividades e instrumentos con que cuentan las policías municipales para prevenir y combatir a la delincuencia. El día 27 de enero de 2004, personal de este Organismo realizó visita de inspección al Palacio Municipal de Amatepec, México.

En la comandancia municipal de Amatepec, es notoria la necesidad de adecuar un área de comedor y cocina que cuente con muebles propios y en favorables condiciones de uso; así como acondicionar adecuadamente el área sanitaria con taza, lavamanos y regadera con servicio de agua corriente; que el total de los elementos de la policía municipal cuente con armamento, municiones, chalecos antibalas, cascos y toletes; se proporcionen cobijas y colchonetas suficientes para el total de las literas existentes; proporcionar *lockers* necesarios para que los policías municipales puedan guardar sus objetos personales; brindar mantenimiento continuo de limpieza y pintura en general. El personal de actuaciones de esta Comisión constató

mediante visita practicada en fecha seis de mayo del año en curso, que los integrantes de la policía municipal de Amatepec no cuentan con armamento, municiones, chalecos antibalas, cascos y toletes, situación que se presentó en la anterior visita realizada en fecha 27 de enero de 2004. Asimismo, se corroboró que el número de policías es de 33 elementos divididos en dos turnos, es decir, 16 elementos en un turno y 17 en el otro, lo que representa de acuerdo al censo poblacional del municipio, un policía por cada 1,773 habitantes.

Después de haber propuesto al ayuntamiento en cuestión, el procedimiento de conciliación a efecto de subsanar las carencias de la policía municipal, en equipo e instalaciones, además de haber practicado una segunda visita de inspección a la comandancia municipal de Amatepec, las condiciones del inmueble no mostraron cambio alguno respecto de los presentados en fecha 27 de enero de 2004.

Por lo anterior, la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México, respetuosamente, formuló al Presidente Municipal Constitucional de Amatepec, las siguientes:

RECOMENDACIONES

PRIMERA. Se sirva instruir a quien corresponda, a efecto de que se realicen los trabajos necesarios para que en la comandancia municipal de Amatepec, se disponga un área propia que sea ocupada como comedor y cocina con muebles propios y en condiciones favorables de uso, se acondicione adecuadamente un área sanitaria con tazas, lavamanos y regaderas con servicio de agua corriente; y se brinde mantenimiento continuo de limpieza y pintura en general.

SEGUNDA. Se sirva instruir a quien corresponda, a efecto de que se realicen los trámites necesarios para que la totalidad de los policías municipales cuenten con armamento, municiones, chalecos antibalas y toletes suficientes para brindar el servicio de seguridad pública de manera eficiente en beneficio de los habitantes de Amatepec, así como dotar de cobijas y colchonetas necesarias a la totalidad de las literas existentes y proporcionar *lockers* suficientes para que los elementos de la corporación municipal puedan guardar sus objetos personales.

Recomendación No. 36/2004*

En cumplimiento al Plan de Trabajo de esta Comisión, dentro del Programa Permanente de Supervisión al Sistema Penitenciario; áreas de seguridad pública municipales y de la Procuraduría General de Justicia del Estado de México; personal adscrito a la Segunda Visitaduría General de este Organismo realiza visitas a

comandancias municipales a efecto de inspeccionar las condiciones materiales de las mismas, y en su caso, recomendar las adecuaciones y mejoras que se consideren indispensables en dichas áreas, para una mejor protección y defensa de los derechos humanos, tomando como base la dignificación del espacio físico en que desarrollan sus actividades e instrumentos

con que cuentan los policías municipales para prevenir y combatir a la delincuencia. El día 27 de enero de 2004, personal de este Organismo realizó visita de inspección al Palacio Municipal de Luvianos, México.

En la comandancia municipal de Luvianos, es notoria la carencia de un área de comedor y cocina con

* La Recomendación 36/2004 se dirigió al Presidente Municipal Constitucional de Luvianos, el 27 de mayo de 2004, por ejercicio indebido de la función pública. Se ha determinado publicar una síntesis de la misma con fundamento en lo dispuesto por los artículos 9 y 114 del Reglamento Interno de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México. El texto íntegro de la Recomendación se encuentra dentro del expediente respectivo y consta de 14 fojas.

muebles propios en condiciones favorables de uso, así como *lockers* suficientes para guardar objetos personales de los policías municipales; y proporcionar mantenimiento continuo de pintura en general. Asimismo, el personal de esta Comisión constató que no todos los integrantes de la policía municipal de Luvianos, cuentan con armamento, municiones, chalecos antibalas, cascos, toletes, equipo antimotín ni vehículos suficientes, lo cual dificulta brindar adecuadamente el servicio de seguridad pública. También se corroboró en la visita practicada el 27 de enero del año en curso, que el número de policías es de 23 elementos, divididos en dos turnos, es decir, 12 elementos en un turno y 11 en el otro, lo que representa, de acuerdo al censo poblacional del municipio, un policía por cada 1,833 habitantes.

Después de haber propuesto al ayuntamiento en cuestión, el procedimiento de conciliación a efecto de subsanar las carencias de la policía municipal, en equipo e instalaciones, además de haber practicado una segunda visita de inspección a la comandancia municipal de Luvianos, las condiciones del inmueble no mostraron cambio alguno respecto de los presentados en fecha 27 de enero de 2004.

Por lo anterior, la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México, respetuosamente, formuló al Presidente Municipal Constitucional de Luvianos, las siguientes:

RECOMENDACIONES

PRIMERA. Se sirva instruir a quien corresponda, a efecto de que se realicen los trabajos necesarios

para que la comandancia municipal de Luvianos, cuente con un área propia para que sea ocupada como comedor y cocina, con muebles propios en condiciones favorables de uso; además de que se brinde mantenimiento continuo de pintura en general.

SEGUNDA. Se sirva instruir a quien corresponda, a efecto de que se realicen los trámites necesarios para que la totalidad de los elementos de la policía municipal de Luvianos, cuente con chalecos antibalas, municiones, así como *lockers* para que los mismos guarden sus objetos personales; y en la medida de lo posible incrementar el número de elementos de la policía municipal para brindar el servicio de seguridad pública de manera eficiente en beneficio de los habitantes de Luvianos.

Recomendación No. 37/2004*

El día 16 de febrero de 2004, esta Defensoría de Habitantes a través de la Séptima Visitaduría General, acordó el inicio del expediente CODHEM/SFP/1857/2004-7, derivado del escrito de queja presentado por el señor Soledad García Romero, quien entre otras cosas refirió: *"El día dos de noviembre del año dos mil tres... sufrimos un accidente automovilístico resultando lesionada mi esposa de nombre Fidencia Lara Navarrete... solicitamos el apoyo de una patrulla de Polotitlán, en la cual iba un oficial al que conozco que se llama Esteban... quienes detuvieron al conductor... Cornelio Sánchez González y a quien... posteriormente dejaron en libertad..."*

Debido al accidente, el Delegado de la comunidad de San Francisco Acazuchitlaltongo, municipio de Polotitlán, México, solicitó la ayuda de la Dirección de Seguridad Pública Municipal del referido Ayuntamiento. A la petición acudieron primeramente los elementos policiales: Heriberto Arteaga Romero y Juana Rojas Pedroza, a bordo de una ambulancia, quienes trasladaron a la señora Lara Navarrete al Hospital General de San Juan del Río, Querétaro, para ser atendida de las lesiones que le resultaron de ese percance.

Posteriormente, al lugar de los hechos arribaron los policías municipales: José Esteban Alcocer Montero, Celestino Saldaña Méndez y Luis Pérez Hernández, jefe

de turno, patrullero y escolta, respectivamente, a bordo de la unidad 03, donde el jefe de turno se responsabilizó del presunto responsable del ilícito e instruyó a los elementos policiales Celestino Saldaña Méndez y Luis Pérez Hernández; retirar los vehículos que se encontraban en el lugar. El entonces servidor público José Esteban Alcocer Montero, omitió asegurar al señor Cornelio Sánchez González y ponerlo a disposición de manera inmediata ante la autoridad competente, lo que propició su fuga y su consecuente sustracción de la justicia.

En virtud de los hechos en los que resultó lesionada la señora Fidencia Lara Navarrete, el agente del Ministerio Público adscrito al tercer turno del Centro de Justicia

* La Recomendación 37/2004 se dirigió al Presidente Municipal Constitucional de Polotitlán, México, el 27 de mayo de 2004, por insuficiente protección de personas. Se ha determinado publicar una síntesis de la misma, con fundamento en lo dispuesto por los artículos 9 y 114 del Reglamento Interno de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México. El texto íntegro de la Recomendación se encuentra dentro del expediente respectivo y consta de 27 fojas.